



長子配布

佐賀市立諸富北小学校 学校だより

# もろきた通信

No.7 令和7年10月2日

文責:校長 宮原孝子

学校教育目標

夢をもち ふるさを大切に思う児童の育成

～ やさしく かしく たくましく ～

## 豊かな言葉の使い手になろう

日頃、比較的落ち着いて学習に取り組むことができる諸富北小の子どもたちです。しかし、子どもたちの語彙力は決して多いとは言えません。「ヤバい」「すごい」「エグい」といった言葉で、たいがいのことを表してしまいがちです。語彙力はすべての学習の土台となるものであり、コミュニケーションを円滑にするためにも必要なものです。全校昼会では、語彙を豊かにするということについて話しました。

クイズです。( )に入る言葉は何でしょう。①( )ケーキを食べた。( )の中には、おいしい、ほったがおちそうな、とろけるように甘いなどの言葉が入りそうですね。②( )ドレスを着た。今度は、素敵な、豪華な、おしゃれな、カラフルななどの言葉が入りそうですね。③( )お化け屋敷に行った。今度はどうでしょう。怖い、恐ろしいの他に、背筋も凍りそうな、身の毛もよだつなんて言葉も入りそうです。

様子や気持ちを表す言葉はいろいろです。でもケーキもドレスもお化け屋敷もどんなのかを説明するのにすべて「ヤバい」という言葉を使っていませんか?「ヤバい」っていい意味、わるい意味のどちらにも使いますね。一体どちらなのでしょう。「エグい」という言葉をよく使う人もいますが、それはどんな意味なのでしょう。何だかよく分からずに使っている人もいます。イライラする、腹立たしい、頭にくる、不愉快、不満、気が立つ、悔しい、不機嫌…何だか落ち着かないもやっとする気持ちもたった一言「ムカつく」で済ませていないでしょうか。

様子や気持ちを表す言葉はたくさんあります。たくさん言葉を知っていると、自分の気持ちにピッタリの言葉で表現することができますね。自分の気持ちをうまく伝えることができるようになって、周りの人たちとのコミュニケーションもうまくいきます。

では、たくさん言葉を知るにはどうすればいいのでしょうか。本や新聞を読むこと、知っている言葉を言いかえてみること、分からない言葉を辞書で調べてみることなどで、たくさん言葉を知ることができます。動画や同じ種類の本ばかりではなかなか身に付きません。

たくさん言葉を知ったら、今度はそれを使えるようになりたいですね。知っている言葉や覚えた言葉をどんどん使ってみるといいですよ。日記を書くときに「嬉しい」「楽しい」「悲しい」「悔しい」などの気持ちを、その言葉以外の言葉で表現してみるのもいいかもしれません。

たくさん言葉を知って、ピッタリの言葉で自分の気持ちや考えを伝えられるようになるといいですね。

5年生が短歌を作る学習をするために、佐賀市立図書館や市内小中学校から言葉に関する本を借りました。たくさん本を使い、自分の表現したいことにピッタリの言葉を探しながら短歌を作ることができました。最近では3行日記などでも「心躍る」といった覚えた言葉を使って文を書くようになったということです。新しく知った言葉を使うことで、身に付けていく姿が見られています。

語彙力があるということは物事を深く理解し、豊かな表現ができるということです。語彙力があるから

こそ、教科の学習への理解が深まります。語彙力はすべての学習の土台となるといっても過言ではありません。

語彙力アップのための取組として、学校では読書を推奨しています。今の子どもたちの読書傾向としては、超短編小説や漫画による科学知識の解説本などに偏っています。そういった本でまったく語彙力が身に付かないかということそうとばかりは言えませんが、幅広くとなると難しい面もあるかもしれません。どうぞ、おうちの方も一緒に読んでみて、面白いと思ったことや疑問に思ったことをお子さんと話してみてください。インプットしたことをアウトプットすることで、言葉が身に付いていきます。月に一度のノーテレビ・ゲーム・スマホデーがそういった機会になっていることを願っています。

## 前期の通知表を渡します

10月10日(金)、子どもたちに前期の通知表を渡します。通知表は、あくまで担任の目を見た学校での子どもたちの姿の一部です。できていないことを責めるのではなく、成長をお子さんと共に喜んだり、「先生は気づいていないけれど、あなたのこんないいところを知っているよ。」とほめる材料にしたりしていただくと幸いです。

なお、今年度から前期通知表の回収はしないこととしました。ご家庭で保管をお願いします。後期通知表については、年度末に別途クリアホルダーに入れて渡しますので、前期分と一緒に綴じていただくようお願いします。

## もうすぐ運動会

10月12日(日)の運動会に向けて、9月末から本格的に練習が始まりました。子どもたちが元気に練習に取り組めるようにご配慮いただきありがとうございます。まだまだ日中は暑いので、熱中症予防には十分配慮しながら、練習を進めてまいります。

子どもたちの中には、朝食をとっていない、夜遅くまでゲームをしたりスマホをいじっていたりする、といった理由で、心身共に不調を訴える子もいます。熱中症の原因にもなりますので、しっかり朝食や睡眠をとることができるよう、ゲームやスマホの使い方の約束について、再度お子さんと一緒にルールを決めたり、決めたルールの見直しをしたりしてみてください。

## 10・11月 おもな行事予定

1(水) いじめ・いのちを考える日 お話オルゴール(朝読み聞かせ)	4(火) いじめ・いのちを考える日 教育実習(~12/2)
3(金) ノーテレビ・ゲーム・スマホデー	5(水) お話オルゴール(朝読み聞かせ) 人権集会
6(月) 委員会活動(5・6年)	7(金) ノーテレビ・ゲーム・スマホデー フリー参観デー、教育講演会
8(水) 一斉下校	10(月) 委員会活動(5・6年)
10(金) 前期通知表渡し 運動会準備(5・6年)	12(水) たてわり遊び 一斉下校
12(日) 運動会	13(木) アルミ缶回収
14(火) 振替休日(10/12分)	14(金) PTA親子ふれあい活動(1・4年)
21(火) PTA親子ふれあい活動(2・3年)	17(月) クラブ活動(4・5・6年)
22(水) お話オルゴール(昼休み読み聞かせ)	19(水)~20(木) 6年修学旅行
27(月) 代表委員会(4・5・6年)	26(水) お話オルゴール(昼休み読み聞かせ)
28(火) 就学児健康診断	27(木) 全校昼会
29(水) 全校昼会	28(金) 火災避難訓練
30(木) 1~5年バス旅行、6年社会科見学	